

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES  
 EXTRANJERO . . 2'25 id.  
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos  
 ÍDEM ATRABADO 10 id.

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Apartado n.º 15

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

San Roque 3—o.º treseno

Año II

Palma de Mallorca, martes 1.º de Marzo de 1904

Núm. 323

## Orientaciones definidas

Se van fijando en buena hora dentro nuestro Parlamento los criterios de gobierno de nuestros políticos y de nuestros partidos y se van fijando en lo esencial para la vida del Estado: en lo económico y financiero.

Este es el fenómeno que se deduce de los ecos parlamentarios que el cable nos trasmite.

Lo que hace días venimos estampando en estas columnas: á un lado los niveladores y al otro lado los regeneradores.

Es cierto que el Estado requiere para vivir una política de claridad y de orden, de buen régimen y de economía, pero no lo es menos que no basta esto para sustentarse, porque tiene deberes impuestos por la vida y los tiene que cumplir, deberes que le obligan á la relación y por ella al mantenimiento de una política definida que al par que sea del mantenimiento de la paz en el interior, sea en el exterior de consorcio para equilibrar esta y para facilitar entre los ciudadanos el cambio de ideas, de productos y de sentimientos.

Bien está que un Estado procure, como cualquier vecino, el equilibrio de su caudal, procurando no abusar del crédito, para poder sobrellevar en todo tiempo vida propia y desahogada, no que por la esplendidez y brillo de un día tenga que vivir pobre y miserable muchos otros; pero precisa también que se haga vida de relación, convivencia, porque ésta da los elementos económicos á la Nación, que reviertan luego en financieros al Estado.

El estado financiero es demostración de un estado económico, porque aquel dimana de este; en cambio no se deduce del financiero el económico, porque hay países económicamente prósperos y los recursos del Estado son desastrosos, están casi en quiebra. Y en esto se quebranta la ley social de economía política.

En España no podemos en absoluto concretarnos á la política niveladora, ni tampoco á la regeneradora.

Si la situación del Tesoro no es boyante, en cambio el país ha prosperado notoriamente. Debemos procurar que las fuentes de riqueza no desaparezcan sino por el contrario aumentarlas y para ello se requiere una buena política de relación, internacional, que nos dé lo que cuadra en el concierto potencial y a que estos conciertos se producen por intereses comerciales directamente ligados, para sacar de ellos el mayor provecho posible, busquemos esta relación en aquellos Estados ó Naciones donde se precisen los productos de nuestro suelo ó de nuestra industria.

Y esto, que es política regeneradora, conseguida al amparo de elementos de fuerza que nos hagan respetar, debe hacerse á ser posible sin abandonar aquella obra soñada de nivelación, para evitar que fuera de ella y ya sin respetarla volvamos nuevamente al período del despilfarro y del desbarajuste.

La política española en este terreno nos satisface.

Contrabalanceándose niveles adores y regeneradores se llegará al término medio, por transacciones, pactos, componendas ó emolientes y así sin echar á perder la buena senda que ahora se emprende se podía llegar á alcanzar aquella otra que debiera seguir inmediatamente al día del desastre, para hacer lo que Francia después del Sedán, levantarse con nueva vida tras la caída.

A medida que aumentan los recursos propios de un país hay mas materia imponible y con mas ingresos el Estado puede atender á nuevos servicios ó á reforzar y ampliar los existentes.

Podrá quebrantarse con estas cosas la unidad de un partido, hasta podrá hablarse de crisis; pero entendemos que es un buen síntoma para el país, porque al fin vemos á sus políticos por orientaciones definidas.

De todas partes

### La rabia y la vacunación

Mientras vivió Pasteur hubo hombres que se atrevieron á combatirle patentizando que algunos de sus descubrimientos, en lugar de ser un beneficio para la humanidad, le producirían nuevas aflicciones.

Predominaron sin embargo, las teorías del sabio francés; llevaron-se á la práctica; han pasado años y ha llegado la ocasión de aquilatar la bondad de la obra cumplida.

Los hechos, tal como se desprenden de las estadísticas, hablan contra el método Pasteur para curar la rabia. El asunto es bastante interesante para que dejemos de traducir unos párrafos del «New York Herald», que ha publicado una serie de artículos del doctor mister Boucher, ya muy conocido en el mundo científico por sus trabajos de vivisección y anti-vacunación:

«Las inoculaciones antirrábicas no curan la rabia ni la evitan, sino que, por el contrario, la provocan bajo dos formas distintas: la primera espasmódica, la segunda parálitica, que presenta los caracteres de la rabia llamada de laboratorio,

¿Qué contiene el famoso suero? El virus de la rabia atenuado nada más. Enviando, por medida de precaución, á los Institutos antirrábicos todas las personas mordidas por un animal rabioso, es indudable que muchas de ellas no tienen el menor germen de rabia. Dando esto por sentado, hay que tener en cuenta que el grado de atenuación del virus es relativo y depende de la impresionabilidad del paciente. Pero unos, el efecto de la inoculación resulta nulo; para otros, si están en un período de excitación nerviosa, puede surtir sus efectos y engendrar la rabia. He aquí por qué, desde que se practica en gran escala la vacunación, ha doblado, sin exageración ninguna, el número de casos de hidrofobia.

Si se consulta el *Tratado de Medicina* del doctor Charcof (vol. I, p. 593), se advierte que antes de la existencia de los Institutos Pasteur, morían cada año en Francia unas treinta personas á consecuencia de la hidrofobia. Las cifras publicadas por Lstaud, cifras oficiales, estampadas en sus notables *études sur la rage*, demuestran que hasta 1890, es decir, durante los cinco primeros años del tratamiento antirrábico, el térmi-

no medio de defunciones llegaba á treinta y ochenta anuales. Desde 1890 la rabia ha hecho progresos, y la mortalidad media alcanza la cifra de cuarenta y cinco á cincuenta... El catedrático de Higiene de la Universidad de Perusa, señor Rualla, asegura que antes de la introducción del método Pasteur en Italia, es decir, antes de 1886, morían de sesenta á sesenta y cinco personas hidrófobas en su país; 1887 el número de muertos se elevó á ciento seis, y en 1888 á ciento diecinueve. En la actualidad, el término medio es de ochenta y cinco en vez de sesenta.

En Inglaterra, antes de 1886, había, por término medio, como en Francia, unos treinta casos seguidos de muerte cada año. El empleo oportuno del bozal, la cauterización y el baño Brissier han disminuido los casos de rabia, hasta llegar á un total de diez anuales. En 1899 y 1900 no ha habido ni un solo caso de hidrofobia en Inglaterra. Y es notorio que los ingleses no han querido adoptar el sistema Pasteur, quizá porque

no lo había inventado un sabio inglés.

Nadie puede negar que los datos que acabo de aducir, son mas probantes que ninguna demostración. En las naciones donde se han adoptado el procedimiento pasteuriano de la inoculación, ha aumentado la mortalidad anual producida por la hidrofobia; en Inglaterra, que ha seguido procedimientos diversos, el número de casos ha disminuído. ¿Habrá todavía quien no quiera rendirse á la evidencia y persistirán los gobiernos permitiendo que se practique la inoculación?

Puedo asegurar, termina diciendo el doctor Boucher, que la obra de Pasteur, basada en las inoculaciones de virus, es mortal. Sus conclusiones son falsas, groseramente erróneas, y si se aceptaron debe suponerse que fué porque resultaban consoladoras.»

Marco Polo

## La guerra entre Rusia y Japón

Los obuses japoneses.—Bombas que no explotan.—Empleo de la «cordita».

Paris 28 de Febrero.—El enviado especial de *Le Mattin*, comunica en un telegrama expedido desde Kharbine, un dato curioso que ha sido objeto de grandes comentarios: «Las bombas japonesas son de pésima construcción, muchas de ellas son incapaces de explotar, y lo demuestra el gran número que han recogidas en los terrenos inmediatos á las fortalezas que rodean á Port-Arthur.»

Este dato, que á primera vista sorprende, tiene su explicación si observan las condiciones balísticas de la flota japonesa en sus recientes ataques al *Gibraltar* del Extremo Oriente. La mayor parte de los buques de guerra japoneses han sido destruidos en Inglaterra, lo mismo que su artillado y municiones de guerra. Este material de artillería como de reciente construcción, emplea en sus disparos cierta cantidad del explosivo denominado *cordita*, el cual destroza muy rápidamente la cámara de explosión y ánima del cañón, ó lo que es lo mismo, la parte interna de las bocas de fuego.

Para vencer este inconveniente de mucha gravedad, tanto si se mira bajo del punto de vista balístico como si se observa bajo el punto de vista financiero, piénsase introducir en el interior del cañón un tubo metálico que soporte los estragos producidos por la combustión de la *cordita*, más existe la dificultad de que á cada disparo se ha de renovar el tubo lo cual constituye un gran entorpecimiento.

La Cruz Roja rusa.—Su organización.—El material.—En favor de los heridos.

San Petersburgo 28.—Si la Cruz Roja japonesa ha causado la admiración de todos por su obra benéfica durante la última guerra chino-japonesa, la rusa ha demostrado palpablemente que no le es inferior.

Ultimamente la Cruz Roja rusa ha desplegado una actividad prodigiosa, gracias á los esfuerzos del personal y el ejemplo dado por los Zares que se han puesto á la cabeza de tan benéfica institución.

En la actualidad el vasto palacio de L'Hermitage y el gran Museo nacional, han sido completamente transformados en grandes bazares de caridad, en donde se acumulan los donativos que se reciben de todas las provincias del imperio moscovita, para socorrer á los infortunados heridos. Todas las municipalidades de Rusia han contribuído con fuertes sumas al esfuerzo humanitario realizado por la Cruz Roja, ejemplo que han seguido todas las legaciones rusas situadas en el extranjero.

La Cruz Roja rusa posee una perfecta organización. Cuenta con eua-renta y dos hospitales, dos escuelas de enfermeros, y se halla dotada de personal muy instruído y conocedor de su delicada misión, cuyo número asciende á 3.000.

Tiene como recursos, la cantidad de doce millones, cuatrocientos noventa y ocho mil doscientos cincuenta y cinco rublos y una propiedad inmueble, evaluada en seis millones de rublos.

En virtud de dichos recursos puede establecer un buen servicio de ambulancia y una organización sanitaria excelente. Esta cuestión ha sido la preocupación constante del Zar y su Gobierno.

El cuerpo de Sanidad Militar de Rusia es dirigido por una comisión técnica, agregada al Ministerio de la Guerra.

En tiempo de guerra, un médico mayor y varios médicos segundos son agregados á cada regimiento.

En tiempo de paz, una ambulancia suplementaria y móvil, sigue á cada batallón, y los enfermeros son elegidos de entre los sanitarios que prestan sus servicios en los hospitales y que revelan mayores aptitudes.

En los combates se destacan las dos terceras partes de estas ambulancias y forman el hospital de sangre, á cuyo punto son conducidos gravemente heridos. Estos hospitales están al abrigo de la metralla y separados de la esfera de acción de la pelea.

Los médicos y cirujanos militares rusos, son universalmente conocidos por su ilustración particular. Cursan sus estudios especiales en una Escuela Militar de Medicina.

### En Port-Arthur

Hudacia de los japoneses.—Cuatro ataques en tres días

Los japoneses continúan midiendo sus fuerzas contra las fortificaciones de Port-Arthur.

Después de haberse situado el grueso de su escuadra ante Port-Arthur, desde la noche del 9 de Febrero y haberlo bombardeado diferentes veces, ha realizado últimamente durante tres días un formidable esfuerzo.

Los despachos oficiales, tanto rusos como japoneses, coinciden en asegurar que Port-Arthur ha sido objeto de cuatro ataques consecutivos en tres días:

*Primer ataque:* Durante la noche del 23 al 24 y fueron echados á pique dos cruceros auxiliares japoneses.

*Segundo ataque:* Durante la noche del 24 al 25 siendo echado á pique un torpedero japonés por un disparo hecho desde la batería de costa número 18.

*Tercer ataque:* Durante la tarde del día 25, tomando parte solamente una división de cruceros, y fué repelido

por las baterías mandadas por el general Pflueg.

*Cuarto ataque:* Durante el día 26, retirándose con averías varios torpederos japoneses que combatían á extrema vanguardia y formaban la descubierta de la escuadra. El duelo de artillería duró en este ataque 60 minutos.

Estos ataques redobrados han sido hechos por una formidable escuadra japonesa, acompañada de transportes que conducían tropas de desembarco, para el caso de que las operaciones lo permitieran, apoderarse de algún fuerte.

La evacuación de Danly por los rusos, indica que los japoneses intentan bloquear á Port-Arthur, por todos los lados. Hasta la fecha sus esfuerzos han fracasado.

La tentativa de embotellar la escuadra rusa en el puerto militar, ha resultado infructuosa, según confesión del propio Almirante Kamimura, que fué el iniciador del proyecto.

Los efectos de bombardeo han sido poco funestos para los habitantes de Port-Arthur, pues los daños causados en los edificios fueron reparados inmediatamente, lo cual demuestra que carecían de importancia.

En cuanto á la escuadra rusa, se halla completamente reparada de las averías que sufrió en el combate naval del 9 de Febrero y en disposición de hacerse á la mar, tan pronto como las circunstancias le sean favorables.

### El ataque del 25

Telegrama oficial ruso

San Petersburgo 28 de Febrero.—El Almirante Alexieff, vice-emperador del Extremo Oriente ha dirigido al Zar, con fecha 26 del corriente el siguiente despacho:

«Durante la jornada del 24, diez y siete buques de guerra de alto bordo, doce torpederos y otros buques de vapor enemigos se situaron á lo largo de la costa, procurando permanecer fuera del alcance de nuestros cañones.

«Este día nuestros cruceros, *Bayan*, *Askold* y *Novik*, salieron de la rada. Cuando nuestros torpederos regresaban á la bahía de los Pigeons el Oeste de Port Arthur, é iban á entrar en el puerto convoyados por el crucero *Novik*, dos cruceros japoneses avanzaron hacia este último, dirigiéndole varios disparos que fueron contestados por el *Novik*, retirándose inmediatamente los dos buques enemigos.

«Por la tarde nuestros cruceros entraron en la rada. En la noche del 25, nuestros torpederos salieron á alta mar.

«En la misma noche, dos torpederos japoneses intentaron forzar la entrada á la rada. El *Revilson* y las baterías de los fuertes iniciaron el fuego contra ellos. La batería núm. 18, comunica haber hechado á pique á un torpedero enemigo. A las nueve de la mañana se divisaba en el horizonte la silueta de 14 buques de gran porte.

«A bordo de los buques enemigos que fueron echados á pique en el ataque nocturno del 24, se hallaban los planos de Port-Arthur facilitados á los japoneses por el traidor Adams. En otro buque enemigo que también se incendió, fueron echados á pique gran número de torpedos fijos que se disponían emplazar.

«El general Pflueg me comunica que el 25 sobre las 11 de la mañana una escuadra enemiga compuesta de diez y seis buques y que venía en dirección de Danly, se acercó á los fuertes extremos de la rada é inició el fuego contra los cruceros *Askold*, *Bayan* y *Novik* que se hallaban en la rada exterior.

El fuego duró una media hora, retirándose nuestros buques al interior. El enemigo siguió disparando contra un fuerte hasta que se puso fuera del alcance de nuestros cañones.

«En el mismo momento cuatro cruceros enemigos se destacaron del grueso de la escuadra y marcharon en dirección á la bahía de Colubiaia en donde iniciaron el fuego contra un torpedero nuestro, disparando también contra las obras de defensa que allí se efectúan, durante veinte minutos. Enseguida el comandante japonés dispuso en movimiento de avance á los transportes que conducían tropas, como si intentara un desembarco, más

no lo llevaron a cabo. Nosotros tuvimos un herido en una batería.

«El comandante de la plaza de Wladivostok, comunica que el 24 por la mañana, aparecieron por la parte Sur de la isla Russky diez buques de enemigos y que por la tarde desaparecieron en el horizonte.»

### Políticas y parlamentarias

El jefe del Gobierno ha dicho referente a los incidentes parlamentarios:

Es lamentable, muy lamentable lo ocurrido; es una cosa muy dolorosa, pero mientras me queden algunos duplo de hombres continuaré tirando esta situación gubernamental.

No hay crisis ni espero que la haya por ahora.

No obstante la arrogancia del presidente del Consejo; la actitud de los ministros es muy diferente.

—Ha zarpado de la ría de Vigo la escuadra inglesa.

Ha salido en orden de combate, llamando la atención de las gentes que en considerable número, presenciaban la marcha de los buques británicos.

—Es muy traída y llevada estos días una frase del señor Romero Robledo, acerca del recuento de votos que se está haciendo.

Hablando entre un grupo de diputados y periodistas, dijo el señor Romero que las matemáticas parlamentarias no eran como las que se enseñan en las escuelas, y que los recuentos de votos que se hacían no eran cálculos exactos, pues en el Parlamento importan, más que los votos y su número, la calidad y significación de los votantes.

—Un despacho recibido de Tánger dice que el ministro de la Guerra de Marruecos ha prestado 500.000 duros al Sultán, para que éste atienda a los gastos de guerra interin última en Europa un nuevo empréstito.

—Asegúrase que en breve saldrá para la República Argentina una expedición republicana española, compuesta de los diputados señores Lerroux, Basco Ibáñez, Junoy, Menéndez Pallarés, Lletget y Pí Arasa.

—Un periódico de Berlín copia un telegrama de un periódico italiano, en cuyo despacho se dice que el rey de España ha suspendido su viaje a París y Viena, en virtud de la actual situación internacional, producida por la guerra ruso-japonesa.

—Un telegrama de Roma dice que don Jaime de Borbón ha salido para San Petersburgo, después de haber recibido la bendición de Su Santidad.

—El rey irá el miércoles a Toledo, para realizar su anunciada visita a la Academia de infantería.

—La minoría republicana ha acordado combatir el proyecto de administración local.

### Mercados

#### El de Barcelona

LONJA

27 febrero.

#### Cereales y sus derivados

Las proporciones que revestía hace ya dos semanas el alza de precios de los trigos, nos indujeron a recomendar la necesidad de que se suprimiera inmediatamente, el derecho transitorio que gravita sobre los derechos arancelarios del trigo extranjero. Recomendábamos esta medida al Gobierno, como primera disposición para atajar el camino al especulador de tan indispensable artículo. No se ha hecho hasta ahora nada absolutamente para atenuar este escandaloso agio del que van a ser las primeras víctimas las más humildes clases sociales; un conflicto de orden público será preciso se origine para que las autoridades se fijen un poco en este asunto que es el del precio del pan. Estos rotativos que se lanzan a la pelea con un coraje digno de mejor suerte en cuanto se vislumbra la ocasión de derribar un ministro, no tienen una palabra para emplearla en combatir estos agiotistas del pan del pobre.

Conste que fuimos los primeros en levantar la voz, añadiendo que no por ser alarmistas. Hoy en el mercado no se habla de otra cosa, solo han transcurrido dos semanas y el precio del trigo se ha elevado de siete reales por fanega. Los compradores aquí, los fabricantes de harina que son los que están en más directo contacto con el consumo se asustan de las consecuencias inevitables que se nos vienen encima.

Por lo pronto parece se ha acordado no vender más harinas a plazo a los panaderos. Lo que ocurrirá con esta medida es lo que le ocurre a todo industrial que súbitamente se le retire el crédito; entonces tal vez se haga cargo el Gobierno de que huelga el recargo de un derecho protector sobre los trigos exóticos que por añadidura pagamos en buena moneda de oro.

Los negocios en general acusan todos mucha pesadez y los precios se han estacionado, pues si bien los del arroz han subido un poquito más, el alza esta semana, no tiene ningún interés.

**Trigos.**—Sin operaciones habiéndose vendido en las sesiones últimas, Valladolid a 54 1/4; Almazán y San Esteban a 54; Segovia a 55; Cáceres a 53 y Salamanca a 54.

Todo reales la fanega. Cierran con tendencia muy sostenida.

**Harinas.**—Sin operaciones y precios nominales dominando una verdadera alarma en el negocio de este artículo.

**Arroz.**—Continúan los precios muy sostenidos y aun son más altos los precios que registramos hoy con respecto a los del sábado anterior; se detalla el Monkeli de 47 a 50 y bombas de 60 a 65 todo pesetas los 100 kilogramos.

**Alpiste.**—Se detalla el de Sevilla a 58 y extranjero a 54 todo pesetas los 100 kilos.

**Avena.**—Un poco más firme se cotiza la de Extremadura a 23 1/2 pesetas los 100 kilos.

**Arvejones.**—Mucho más firmes. Se detallan: Calaf a 13 1/2; Sevilla a 23 1/2; Benicarló a 12 1/2 y Navarra a 15 1/2; Comarca a 12 1/2 ptas. la cuartera de 70 litros.

**Cebada.**—Más sostenida detallándose a 23 pesetas los 100 kilos.

**Cañamones.**—Sin variación, cotizándose a 36 pesetas los 100 kilos.

**Garbanzos.**—Muy sostenidos, especialmente los de Sevilla.

Se detallan los de Mazagán a 50; Sevilla a 52 pesetas los 100 kilos.

**Habichuelas.**—En alza todas las del país por la falta de arribos de extranjeras.

Se detallan Monkeli a 00, Manresanas a 00 0/0, Mallorca a 00 0/0, Pinet a 49, Cocoroses a 43, Braila a 36 0/0; Moldavia a 37 0/0 y Castellón a 49.

Todo pesetas los 100 kilogramos.

**Habas.**—Un poco más sostenidas.

Extremadura a 27 pesetas los 100 kilos y a 49 0/0 rs. la cuartera las de la Comarca.

**Habones.**—Se cotizan los de Jerez a 28 1/2 y los de Valencia a 25 1/2 pesetas los 100 kilos.

**Mijo.**—Más flojo, cotizándose a 40 1/2 reales la cuartera de 70 litros.

**Maíz.**—Muy sostenido otra vez por la variación del cambio de francos.

Se detalla Rosario a 23 0/0 pesetas los 100 kilos; Cineuantini a 60, y Estados Unidos a 43 reales la cuartera de 70 litros.

**Yeros.**—Se detallan a 21 1/2 pesetas los 100 kilogramos.

**Despajos.**—Bastante más flojos por el exceso de producción con relación a la demanda que tienen.

Se detalla el salvado de 00 0/0 a 9 reales; salvadillo de 00 0/0 a 10 0/0 id.; menudillo de 00 a 11 0/0 id.; todo reales cuartera de 70 litros medida colma.

**Algarrobas.**—Muy sostenidas por abundar pocos los arribos.

Se detallan: negra a 24 0/0; roja a 22 y 1/2; Portugal a 00 0/0; Ibiza a 21 1/2; Mallorca a 21 1/2; todo reales quintal.

(Del Diario del Comercio.)

### Municipales

—La Comisión de Policía acompañada del Alcalde, del médico Sr. Oliver, del veterinario Señor Bosch y del Arquitecto municipal Sr. Bannasar empezó las visitas de inspección a los terrenos ofrecidos al Ayuntamiento para el emplazamiento del nuevo matadero.

Los terrenos visitados fueron; «Son Campos» de don Jose Cortes Aguiló; «Can Brusque» y «Can Mianos» de don Jerónimo Forteza «Son Feliu» de doña Isabel Feliu y «Hort d'els Anagistas» de doña Ana Villalonga.

Estas visitas tienen por objeto que la Comisión pueda hacerse cargo y apreciar el terreno que reuna mejores condiciones para el objeto a que ha de ser destinado.

—Mañana a las siete de la noche celebrará nuestro Ayuntamiento

sesión ordinaria en segunda convocatoria.

—El día 12 del actual, tendrá efecto en la Casa Consistorial la subasta para las obras de derribo de la casa número 22, calle 30, del Arrabal de Santa Catalina, expropiada para ensanche de la vía pública.

Dicha subasta se celebrará bajo el tipo de 105 pesetas, por los materiales procedentes del mismo.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

—El señor Alcalde ha dado las órdenes oportunas a la guardia municipal, para que emprenda una enérgica campaña contra los perros que andan sueltos por las calles de esta ciudad sin llevar el correspondiente bozal.

### Judiciales

#### En la Audiencia

##### Causa por robo

En la vista que se celebró ayer mañana y en virtud del veredicto de inculpabilidad dictado por el tribunal del Jurado, la sección de Derecho, previa deliberación, dictó sentencia absolviendo libremente a los procesados Amador Jaume y Francisco Gayá, acusados de haber penetrado en casa denominada *Son A egre*, propiedad del vecino de Sineu, Antonio Palmer, y sustraído dinero, declarando las costas de oficio.

### Sociedades y Corporaciones

#### Crédito Balear

##### Anuncio

Para dar cumplimiento al artículo 28 de nuestros estatutos la Junta de Gobierno convoca a la General para el día 6 del próximo Marzo a las doce del día en el salón de sus oficinas.

Las papeletas de asistencia podrán recogerse por los accionistas desde el día de mañana en todas las horas de oficina que precedan a la celebración de la Junta, admitiéndose dentro del mismo plazo las cartas de representación de que trata el artículo 20 de los citados estatutos.

Palma 18 Febrero de 1904.—El Presidente, José Monlau.—Por A. de la J. de G.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

#### Sociedad del Alumbrado por Gas

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general celebrada hoy, todos los días laborables hasta el 29 de los corrientes y después únicamente los miércoles y viernes desde las diez a las trece.

Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio se servirán enviar su autorización.

Palma 17 de Febrero de 1904.—El Director,—Juan as.

### Sirvienta

Se necesita una sirvienta para el cuidado de la casa. Ha de ser de alguna edad, y tener buenos informes.

Carretera del Terreno esquina a la subida de Bellver: de ocho a diez de la mañanas

### LA MANNHEIM

Compañía de Seguros Marítimos

Representante

G. Schrader

Palacio, 61

### MUEBLES

Por embarque de familia se vende un magnífico y completo mobiliario y dos casas, una en Santa Catalina y la otra en San Rapiña.

San Felio (Caracas) 26, entresuelo. De nueve a once de la mañana y de dos a cinco de la tarde.

# MÁQUINA DE BORDAR "EXTRA,"

Con la máquina de bordar ENTRA se hacen toda clase de trabajos en bordados menos los llamados al realce. Se bordan cortinas, portiers, stores, paravantes, tapetes, colchas, cubrepiés, alfombras, cogines, fundas de muebles y pianos, zapatillas, trajes de señoras, capas y toda clase de tapicerías. En UN DIA se hace el trabajo que a mano se tardaría UN MES. No es necesario saber bordar para hacerlo con esta máquina, cuyo manejo se aprende en CINCO MINUTOS.—Precio DIEZ PESETAS.—Enseñanza gratis.—Para su venta y enseñanza informarán en el «Centro de Anuncios», Plaza de Santa Eulalia, 10.

## HARINA BEBE LACTEADA

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA-SANTANDER

### El mejor alimento para los niños

Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desajustes intestinales y dando a aquellos salud, robustez y alegría.

Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plaus y Prat, Pasaje 3-BARCELONA

## Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en París

Motores a gas pobre

Motores a gas ordinario

Motores a petróleo

Motores a alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN ECONOMÍA, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI VIBRACION.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.º—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

## FERRO-QUINA

### BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositarío exclusivo en España

ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.

BARCELONA

¿Queréis la salud??



## Sociedad Anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson»—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía»—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grues.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Uaico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

## QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositarío: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma.

De venta, en todas las farmacias.

## La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente plaza del Mercado.—PALMA.

## Crónica marítima

LOGALES

A las tres de la tarde de ayer entró en nuestro puerto el vapor de recreo inglés «Uivrachna.»

Dicho yatch, procedo de Gibraltar, habiendo empleado 4 días en su travesía; desplaza 318 toneladas de registro y lleva á su bordo unos treinta turistas.

Anoche, á las nueve, se hizo de nuevo á la mar.

—Procedente de Alicante ha llegado esta mañana el vapor correo «Lulio», con la correspondencia, pasaje y carga.

—Ha subido al dique de Barcelona, el vapor «Mallorca», de esta matrícula.

—Después de penosa travesía, ha llegado, sin novedad, á Barcelona, el bergantín goleta «Chile», que salió de Palma, con un cargamento de carbón de cok.

—La polacra goleta «María» está tomando un cargamento de carbón de cok y de encina.

—Han llegado á Barcelona, las balandras «María Luisa» y «Consuelo», que salieron de Palma con efectos.

—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Balear», con la correspondencia, pasaje y carga.

—Procedente de Ibiza han llegado á Barcelona, la balandra «Abel» y el pailebot «Dos Hermanas».

—De Felanitx lo ha efectuado el pailebot «San Antonio» y de Ciudadela la goleta «Valentina».

—El tiempo reinante en este puerto era esta mañana: viento N., mar rizada, cielo nublado y horizontes lluviosos.

## Movimiento del Puerto

Buques entrados.—Día 29 Enero

De Barcelona vapor «Cataluña» de 662 toneladas, capitán D. Guillermo Pujol, con 31 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

De Santafy, land «San José», de 49 toneladas, capitán D. M. Ferrando, con 5 tripulantes y un cargamento completo de sal.

De la mar vapor de recreo «Salvador», de 59 toneladas, capitán D. José Céspedes, con 12 tripulantes y un equipo.

Despachados.—Día 29 Enero

Para Sóller, land «San José».

Para Ibiza, vapor «Cataluña».

## Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 2 Marzo

San Absalom mártir y San Simplicio papa y mártir

Jubios de Cuarenta Horas

Continúan en San Felipe Neri dedicadas á Nuestra Señora de Lourdes. Exposición á las seis; á las diez tercia y misa mayor; por la tarde á las seis corona de la Virgen, meditación, estación y la reserva.

## Riña sangrienta

Anoche sobre las ocho y media circuló el rumor de que en un cafelín de la calle del Arco de la Merced, se había originado una reyerta sangrienta, de la cual habían resultado heridos de arma blanca tres individuos.

Inmediatamente se trasladó al lugar del suceso uno de nuestros redactores el cual recojió los siguientes datos.

Sobre las ocho de la noche presentáronse en el cafelín denominado «Ca ne mosca», sito en la calle del Arco de la Merced n.º 19, unos diez individuos y después de haber apurado varias copas arrojaron un vaso con agua á una de las mujeres de vida airada que allí concurrían, saliendo del establecimiento al poco rato.

Un cuarto de hora después, volvieron al mencionado cafelín los expresados individuos y negáronse á pagar el importe de las bebidas que habían consumido, amenazando al dueño del establecimiento que les reclamaba la citada cantidad y les invitaba á que no armaran escándalo.

Entonces uno de los del grupo, blandiendo una silla intentó agredirle, tropezando con la lámpara que alumbraba el local, cayendo esta al suelo y quedando la habitación completamente á oscuras.

Salieron á relucir varios cuchillos, originándose una sangrienta

lucha cuerpo á cuerpo en la que abandonaron los palos y silletazos.

Acudió en aquellos momentos el guardia municipal de servicio en aquella barriada, el cual ayudado por varios vecinos y provisto de luces penetró en el local de la pelea, presentándose á su vista un cuadro en extremo desgarrador.

Tres individuos hallábanse tendidos en el suelo, exalando vejidoslastimeros y derramando abundante sangre de varias heridas que les habían sido inferidas.

En aquel instante presentóse en el lugar del suceso el comandante de municipales D. Miguel Pascual acompañado de varios guardias, ordenando la inmediata detención del dueño del cafelín Guillermo Pujol Amengual y su conducción al Depósito de Capuchinos.

Los heridos fueron llevados á la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, en donde fueron curados por el médico de guardia D. Bartolomé Gaya, el cual les apreció las siguientes heridas:

Bartolomé Terrasa Serra, soltero, de 23 años de edad, avecindado en la calle de San Magin, presenta una herida penetrante en el costado derecho.

Bernardo Bosch Bosch, soltero de 23 años, domiciliado en la calle de San Magin, presenta una herida incisa en el hombro derecho y otra igual en el tercio inferior del mismo miembro.

Miguel Tauler Pastor, soltero, de 23 años de edad, vecino del Arrabal de Santa Catalina, calle de San Magin n.º 262, presenta una herida penetrante en la tetilla derecha.

Los dos primeros fueron acompañados á sus respectivas casas.

El último ó sea Miguel Tauler en vista del estado de gravedad que diagnosticó el facultativo municipal fué trasladado en un coche al Hospital Provincial.

Los heridos á preguntas hechas por el Comandante de municipales contestaron que la agresión había partido del dueño del cafelín.

Lo ocurrido ha sido puesto en conocimiento del Sr. Juez de instrucción del distrito de la Catedral.

\*\*\*

Hemos acudido al Hospital Provincial, con objeto de enterarnos del estado de Miguel Tauler, siendo este bastante satisfactorio en medio de la gravedad que el caso encierra.

## Obligaciones del neutral

## Movimiento de fuerzas

## Ingenieros á Felanitx

Ayer á la una y media de la tarde salió en un tren especial, para la ciudad de Felanitx una de las dos compañías de zapadores minadores, que se hallaban alojadas en el Cuartel del Cámen.

Mandaba la fuerza su capitán don José Ferré y dos primeros tenientes, componiéndola unos noventa individuos.

A despedir á los mencionados zapadores acudieron todos los jefes y oficiales del citado cuerpo que se hallaban francos de servicio, y comisiones de las diferentes Armas é Institutos de esta guarnición.

## MOTORES ELECTRICOS

DE LA CASA

Elektricitats--Actien--Gesellschaft, worm

W. LAHMEYER &amp; C.º

FRANKFURT-MAIN (Alemania)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía.

Economía en el coste.—Facil manejo.—Informes y presupuestos gratis.

REPRESENTANTE exclusivo en Mallorca—JUAN A. LOPEZ—Carmen 18-1.º—Palma.

Numeroso público congregóse en el andén, presenciando la marcha del convoy ferroviario.

## Plus de campaña

En virtud de las disposiciones que rigen en lo referente á movilización de tropas, los jefes, oficiales, clases é individuos de tropa últimamente llegadas á estas islas como refuerzo á las guarniciones que ya existían percibirán el plus de campaña, que señalan las disposiciones vigentes, empezando á contar desde el día que abandonaron las plazas que tenían señaladas como guarnición provisional ó definitiva, habiendo con dicho objeto recibido el Capitán General señor Ortega, una comunicación del Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, recordándole la mencionada disposición.

## Refuerzos á Baleares

El vapor correo *Balear*, suspendió ayer tarde su salida del puerto de Barcelona, por haberlo así ordenado el Capitán General de aquella región.

Mañana es probable que llegue á este puerto conduciendo á su bordo, un escuadrón de caballería compuesto de 90 plazas con igual número de caballos y un batallón de cazadores.

—El vapor correo de Mahón, continúa también fondeado en Barcelona, conduciendo los refuerzos, recientemente destinados de guarnición en la vecina isla de Menorca.

## Teatrales

## Lírico

Ante muy escasa concurrencia se representó por cuarta vez el drama *Los dos pilletes*.

Los artistas estuvieron algo más acertados que en las noches anteriores, distinguiéndose las señoritas Arévalo y Abad y el señor Colom, que escucharon aplausos de poco público que había en la gradería.

Se dice, que la compañía Fuentes, en la imposibilidad de representar la obra de gran espectáculo, *Los Miserables*, prohibida por la autoridad gubernativa, ha decidido de acuerdo con la empresa, dar por terminada la temporada de cuaremas.

También se asegura que, caso de resultar cierta la anterior noticia, la compañía que el señor Manera dirige y que ahora está sin trabajar, daría una serie de funciones los sábados y domingos.

## Principal

En el vapor correo *Bellver*, ha llegado esta mañana de Barcelona el Empresario del Teatro Principal don José Ribas, el cual ha adquirido en dicha población el *Fono-cineateatro*, que actúa en los jardines del Teatro de Novedades, obteniendo del concesionario de dicho aparato en España, la exclusiva para presentarlo en Baleares.

El jueves próximo llegará á esta capital siendo muy fácil que el sábado comienzan las representaciones.

## La Protectora

Muy numerosa fué la concurrencia que anteanoche asistió á este teatro para saborear la representación de la bonita zarzuela «Las Hijas de Eva», por la compañía que, con tanto éxito, en el actúa y dirige los señores Miguel y Barceló.

Fué interpretada la obra con esmerado acierto por todos los artistas que se afanaron en afligir su labor; resultando de ello una deliciosa velada para la escogida concurrencia que llenaba el salón, y el éxito más lisonjero para la Compañía que escucho, repetidas veces, calurosos y entusiastas aplausos.

## Nuestros corresponsales

## Manacor

Ayer la tropa franca de servicio efectuó un paseo militar hasta Portocristo. Después del primer rancho salieron del pueblo al que regresaron por la tarde antes del segundo rancho. El regreso lo efectuaron por la carretera de Son Forteza.

Esta tarde la charanga del Batallón ha tocado en un catafalco colocado en la plaza de Sallent. La plaza estaba de bote en bote escuchando las escogidas piezas que ha ejecutado dicha charanga. Al final de cada una se han escuchado muchos aplausos. Ha contribuido mucho á la animación la tropa del Batallón.

La población no parece la misma con la animación que reina ahora. Todas las tardes se reúne numeroso gentío en la plaza del Carril con el fin de presenciar el rancho á los soldados.

Deseamos del Batallón de Alfonso XII no sea la última vez que nos dejen oír las escogidas piezas de su charanga dándole las gracias por los buenos ratos que nos proporcionó ayer.

28 Febrero.

## Bañalbufar

El 21 del actual, y tras larga y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana, pasó á mejor vida, y á la flor de su edad, doña Magdalena Alorda y Cunill hija queridísima del Cartero de esta villa. Al día siguiente, á las cinco de la tarde, se verificó la conducción del cadáver á la última morada con un solemne acompañamiento pues las hijas de María, á cuya asociación pertenecía la finada, quisieron tributarle el último obsequio honrando con su presencia y con profusión de luces á tan fúnebre acto.

Reciban sus queridos padres y hermanos la expresión de nuestro más sentido pésame, y que Dios acoja en el seno de los justos al alma de la finada.

—Llegan ya á su término las obras que hasta ahora se han efectuado en la recomposición de un trozo de carretera que, desde ésta conduce á Estalenchs; pues por efecto de las lluvias seguitizó hace un par de meses.

—Los efectos de la guerra ruso-japonesa empiezan ya á sentirse en esta localidad; pues el pan ha subido ya á razón de á cinco céntimos cada uno y dícese si se subirán otros artículos.

—La Banda local «La Marina» está ensayando todas las noches y con mucha constancia varias piezas muy bonitas; entre las cuales merecen citarse una «Aria de Clarinete» que toca ya con bastante ajuste el clarinete principal don Miguel Albertí, y además la Tanda de Walses «Exposición» por J. Rixner. Sobresaliendo en ella los músicos don José Cunill y don Miguel Cerdá.—C.

28 Febrero.

## Valldemosa

No dejó de sorprendernos, ayer al visitar nuestro pueblo natal Fornalug, la muerte de nuestro amado compañero y apreciable amigo Sr. Torrens Maestro de 1.ª enseñanza del citado pueblo:

Durante el largo tiempo, (mas de veinte años) que el Sr. Torrens ha desempeñado la escuela pública de niños del mentado pueblo, ha sabido conquistarse el aprecio, en general del vecindario, por su amor al trabajo, sano criterio é intachable conducta, causa porque ayer fué un día de luto para todo el pueblo.

Baja el Sr. Torrens al sepulcro á la mejor edad, y en el momento que empezaba á sonreírle una posición social en extremo halagüeña.

Suplicamos una lagrima y una oración para el compañero querido, y para nuestro amigo del alma.

Seale la tierra ligera y el cielo propicio, y ojala que el Todopoderoso desrame el balsamo del consuelo, sobre su joven esposa hermano de D. Jaime y D. Juan, farmacéutico de Sóller el primero, y distinguido Maestro privado de Sóller el segundo; como igualmente sobre sus padres políticos D. José Sastre y esposa y demás familia.

—Los tejados y montañas de esta salpicados de blanca nieve presentan un panorama precioso, por fin ha venido la nieve, tantas veces presagiada por nuestros experimentados payeses en vista del intenso frío que se sentía.—C.

## Militares

*Destino.*—El coronel de Infantería don Eduardo Reyter Hidalgo pasa de Sargento Mayor de la Fortaleza de Isabel II (Mahón).

Los tenientes coroneles don Antonio Martínez Cadenas y don José Nouvilles Villar han sido destinados al Regimiento Baleares nú. 1 y al Batallón primera reserva núm. 3 de Baleares respectivamente.

Ha sido nombrado comandante militar de la isla de Cabrera el capitán don Francisco Sobredo Torres.

*Gratificaciones.*—Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho desde el 1.º de febrero próximo pasado, para el abono de sueldos correspondientes á los empleos superiores, en el caso y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores son las siguientes:

Para los tenientes coroneles 19 de julio de 1892; comandantes, 16 de septiembre de 1892; capitanes, 29 de octubre de 1891; y para los primeros tenientes 7 de marzo de 1894.

*Vacunación.*—Por real orden del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que en cuanto se incorporen los reclutas llamados el 1.º de marzo, se proceda á la vacunación de los mismos.

## Gaceta del día

## Nuestra enhorabuena

Después de unos brillantes exámenes verificados ayer mañana, ante esta comandancia de Marina obtuvo el título de Piloto de la Marina Mercante, nuestro particular amigo D. Antonio Bosch Llabrés.

Le felicitamos.

## Reclutas

Los excedentes de cupo que actualmente están en filas ayer se ejercitaron en las practicas de tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d'en Pau.

Dichos individuos salieron á las diez y cincuenta de ayer mañana, regresando á las cinco próximamente de la tarde.

Mañana miércoles, y pasado mañana deben volver á efectuar dicho ejercicio.

El día 8 del actual serán dados de alta, marchándose á su casa con licencia ilimitada.

Esta mañana se han incorporado el resto de reclutas que aun no habían sido llamados del reemplazo de 1902 y parte del 903.

**Ovejas detenidas**

En el corral común de la villa de María se hallan detenidas dos ovejas de vientre por no saber a quién pertenecen.

**Requisitoria**

Se llama cita y emplaza al recluso Vicente Orfila para que dentro el plazo de treinta días comparezca ante el Juzgado de instrucción a responder de los cargos que resultan por falta de incorporación a las filas.

**Llegada del «Lullo»**

A las seis de la mañana, ha fundeado en nuestro puerto procedente de Ibiza, Alicante y Santa Pola, el vapor correo *Lullo*.

Con él han venido 45 reclutas naturales de Ibiza, con objeto de incorporarse a filas.

También ha llegado don Jaime Mulet, capitán de la corbeta uruguaya *Andrés Lupo*, que viene a pasar varios días al lado de su familia.

Ha traído una partida de vino consignada a varios comerciantes de esta plaza, y 350 atunes, pescados con la almadraba que el señor Carbó, tiene calada en Formentera.

**Multas gubernativas**

Por sospecha de que se jugaba a los prohibidos, el gobernador civil interino señor Martínez de Campos, ha impuesto dos multas de 125 pesetas a dos dueños de establecimientos de bebidas de esta capital, que fueron denunciados por el jefe de vigilancia señor Aparici.

**Memoria**

Hemos recibido una memoria de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares leída en la junta general el día 28 del pasado mes.

Agradecemos a dicha sociedad la atención tenida con nosotros.

**Un yatch de recreo**

Ayer a la una y media de la tarde fundeó de arribada forzosa frente a Porto-Pi el yatch a vapor *Uiaootha*, de nacionalidad inglesa, al mando de su capitán Mr. Cluox.

Dicho buque ha zarpado esta mañana a las 6 con rumbo a Niza, en donde recogerá a sus propietarios, ricos *lores* que fueron a dicha ciudad a presenciar el Carnaval.

**Negociado de reemplazos**

Se interesa la presentación de los soldados del Regimiento Infantería de Luchana número 28, Antonio Jaume Sallench y Ramón Solano Curech con objeto de entregarles el pase a la segunda reserva.

**El pago de cupones**

Mañana en el despacho de la *Islaña Marítima*, se empezará a pagar el dividendo de 40 pesetas por acción, según se acordó en la última junta celebrada.

**Mesotan:** preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el **Reumatismo** muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado a 25-50 0/0 con aceite de oliva). Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

**Telegramas**

**La guerra ruso-japonesa**

(Servicio de la mañana.)

**Frio intenso.—Operaciones paralizadas.**

Han aumentado los frios en casi toda la zona del teatro de la guerra.

Varios buques rusos que se hallaban ocupados en la tarea de cortar el hielo para dejar libre el canal marítimo situado frente a Wladivortock, han tenido que desistir en sus propósitos y se han visto obligados a volver a sus habituales fondeaderos ante el temor de no quedar prisioneros entre el hielo.

**Wladivostok bloqueado por los témpanos.**

El puerto de Wladivostoch hallase completamente bloqueado por los hielos. Sobre estos desuellan grandes témpanos que dan a la bahía un panorama fantástico.

**Tempestades de nieve.**

En Lio-yang se han desarro-

llado violentas tempestades de nieve y viento, sintiéndose un frio intensísimo.

**El transiberiano**

El pase del ferro carril transiberiano por la superficie helada del lago Baikal, se efectua con toda facilidad. La linea ferrea que cruza dicho lago tiene 60 kilómetros de longitud y ha sido emplazada en menos de un mes.

Con dicha linea férrea, se ganan dos dias de tiempo además de la comodidad que representa el haberse suprimido los transbordos que antes tenían que verificarse.

El estado sanitario de las tropas es excelente.

**Noticia desmentida**

Ha resultado inexacta la noticia publicada por varios periódicos estos últimos dias, asegurando que el ejército coreano hacia causa común con los japoneses.

**El ejército chino**

En vista de las dificultades que han tenido que vencerse para movilizar el ejército chino, se ha aplazado para el día 5, la fecha de concentración de las tropas, del celeste Imperio, que a petición de Rusia han de mantener y asegurar la neutralidad del territorio.

**El bloqueo de Port Arthur**

La escuadra japonesa, continúa frente a Port Arthur, manteniendo el bloqueo marítimo de la plaza.

En el último ataque, resultaron con graves averías un acorazado y dos cruceros japoneses, los cuales fueron conducidos al puerto miliar de Nagasaki, en cuyos arsenales serán reparados.

**El ejército japonés**

La movilización del ejército japonés, toca ya a su término.

Las tropas hallans reconcentradas en los puertos de Kagoshima, Nagasaki, Kamazawna y Matrone, en espera de los buques trasportes que las han de conducir al teatro de la guerra.

**Operaciones de los rusos**

Varios regimientos de cosacos que patrullan por el N. de la península coreana se han apoderado de la linea telegráfica que por allí pasa y que desde la ruptura de las hostilidades era utilizada por los japoneses.

—Doscientos cosacos al mando del general de division Michiolukow, avanzaron hasta kasanga, acampando a una legua de distancia de la población.

**Gspionaje coreano**

Continúan las tropas rusas, apoderándose de poblaciones coreanas.

Los habitantes abandonan sus moradas al pase de los rusos y participan a los japoneses los movimientos de los primeros.

**Ofrecimiento de Tolstoi**

Telegramas de San Petersburgo dan la curiosa noticia de que el célebre escritor y filósofo ruso León Tolstoi ha hecho un donativo de 1000 cajas llenas de ejemplares de sus obras, con destino a los soldados heridos para que puedan leerlas durante su convalecencia.

**En Manchuria**

La parte S. de Manchuria se halla en completa tranquilidad. Cada día llegan por el camino de hierro, nuevos convoyes de tropas.

La población china no muestra reparo en aprovisionarles de municiones de boca y caballos.

Las autoridades del pais permanecen en actitud correcta.

**En Corea**

Según el corresponsal del «Daily-Mail» en Corea, las tropas ja-

ponesas se proveen de todo lo necesario para emprender una larga campaña.

La emisión de obligaciones para atender y sufragar los gastos que origine la guerra japonesa, ha sido sancionada oficialmente por el Emperador de Corea, el cual ha ordenado su circulación en los territorios del Imperio.

**Príncipe que amenaza**

Un telegrama de Pekin, da cuenta de que el príncipe Tsin, ha apercibido al Ministro del Japon cerca de la Corte China, que no propale rumores falsos respecto a la guerra pues podrían motivar un levantamiento del pueblo chino contra los extranjeros.

**Las Cámaras**

**Congreso**

Madrid 29-21'10  
> 21'15  
> 21'20  
> 21'25

En las tribunas hay escaso público y en los escaños se nota la ausencia de muchos diputados.

Después de varias preguntas sin interés, el ministro de Marina dice que el Gobierno está dispuesto a seguir el pleito entablado contra la casa constructora de los destroyers y que fué condenada a satisfacernos la cantidad de 83.000 libras esterlinas.

El señor Sanchez Guerra contesta a varias preguntas hechas por algunos diputados.

El señor Junoy se ocupa de la crisis obrera que reina en las cuatro provincias catalanas.

El ministro de la Guerra señor Linares da lectura al proyecto de reforma de las disposiciones relativas al matrimonio de los militares.

El diputado carlista señor Nocedal censura al Gobierno y a las autoridades por haber permitido que se concertara el duelo entre el señor Blasco Ibañez y el teniente de seguridad señor Alesteñy.

El Sr. Maura dice que el asunto fué entregado al Fiscal a su debido tiempo.

El Conde de Romanones pregunta al Gobierno si debe discutirse hoy el proyecto de saneamiento de la moneda, contestándole el señor Figueroa diciendo que la Mesa tiene suficientes facultades para señalar las discusiones.

El señor Conde de Romanones insiste diciendo que es necesario que se conozca el criterio del Gobierno en dicho asunto. Le contesta el Sr. Maura.

Se anuncia la votación definitiva de los proyectos de Guerra y el Sr. Nocedal pide que se cuenten los diputados. Así se hace y la Mesa declara que hay número suficiente.

Se procede a la votación de dichos proyectos sobre el servicio obligatorio y los créditos extraordinarios de guerra, siendo aprobados.

Se discute el proyecto de reforma de administración local. Lo combate el señor Castrillo, le contesta el Sr. Tormo, de la comisión.

Ne habiendo otros asuntos se levanta la sesión.

**Lotería Nacional**

Madrid 29-19'15

En el sorteo celebrado esta mañana han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas

El número 34.447 despachado en Sevilla.

Con 50.000 pesetas

El número 1.012 despachado en Madrid y Sevilla.

Con 20.000 pesetas  
El número 19.303 despachado en Oviedo y Madrid.

Con 5.000 pesetas

El número 35.225 despachado en Bilbao y La Línea.

Con 1.500 pesetas

Los números: 33.707; 1.266; 7.269; 7.571; 9.483; 28.823; 19.967; 5.778; 10.876; 24.675; 18.643; 33.154; 582; 4.539; 24.463; 25.971; 10.180; 21.212; 21.522; 30.452; PALMA, 30.535; 31.675; 33.720; 29.212; 29.631; 32.675; 30.788; 32.438; 2.767; 5.665; 34.859; 4.618; 31.869.

**El desafío de Blasco Ibañez**

Madrid 1-4'15

Los señores Blasco Ibañez y Alesteñy todavía no se han batido.

Ayer mañana corrió el rumor de que lo habían verificado resultando muerto el señor Blasco de un balazo. También circuló la versión de que había muerto en el combate el señor Alesteñy.

Por la noche se desmintieron estos rumores, pues se sabe que el lance sigue aplazado.

**Más del desafío**

Madrid 1-4'20

En vista de la disconformidad que reinó entre los árbitros que habían de decidir la cuestión pendiente entre los señores Blasco y Alesteñy en una reunión celebrada, se decidió nombrar un tercer árbitro para decidir la cuestión.

Para tal cargo ha sido nombrado el capitán de caballería don Julio Amado.

**La prensa inglesa y el tratado**

Madrid 1-4'30

Comunican de Londres que la prensa inglesa comenta muy favorablemente el reciente tratado de arbitraje anglo-español que se firmó ayer.

Coinciden todos los periódicos en asegurar que el mencionado estrecharía los lazos de unión existentes entre Inglaterra y España.

**Buques franceses a Argel.—Desprendimiento de tierras.—Dos muertos y 9 heridos**

Madrid 1-4'30

Un despacho de Málaga, participa que zarparen de dicho puerto con rumbo a Argel, los torpederos franceses «Pistolet» y «Paveline».

—En las inmediaciones del pueblo de Campillos ocurrió un desprendimiento en una trinchera que aguardaba un terraplen desde donde se embarcaban minerales, sepultando a varios obreros, resultando dos muertes y tres heridos.

**El viaje del rey a Toledo**

Madrid 1-4'30

En Toledo hácese grandes preparativos para recibir mañana a S. M. El rey D. Alfonso XIII, que pasa a la histórica ciudad para visitar la Academia de Infantería.

Las calles por donde pasará la comitiva regia han sido adornadas con colgaduras.

El Cardenal Primado de España Excmo. y Emmo. señor don Ciriaco María Sancha y Hervás invitará a S. M. a pernoctar en la población.

A la llegada de S. M. se dirigirá a la Catedral en donde se cantará un solemne Te Deum.

**Manifestación en Valladolid**

Madrid 1-7'10

De Valladolid comunican que 500 desocupados organizaron una manifestación pacífica, presentándose una comisión de ellos, al Gobernador, solicitando permiso para poder pordiosear por la población.

El gobernador amenazóles con

detenerlos si promovían algaradas, aconsejándoles que depusieran su actitud y que si así lo hacían les prometía darles ocupación, cuya contestación no satisfizo a los manifestantes.

En previsión de que se promuevan desórdenes, se han tomado gran número de precauciones.

**Altercado entre esposos**

Madrid 1-7

Un sujeto llamado Angel de vida depravada y viciosa ha inferido a su mujer Rosa once heridas algunas de ellas graves. Sostenía relaciones con una mujerzuela a expensas de la cual vivía. Un niño de corta edad que estaba en el sitio del suceso se acurrucó en un rincón presenciando el hecho y con su lloro evitó el que fuera mas trágico el suceso.

**Declaraciones de Canalejas**

Madrid 1-7'25

El Sr. Canalejas ha declarado que el señor Maura durará todavía mucho tiempo en el Poder, pero dice, que será el último jefe del partido conservador.

Es un verdadero error, añade, el temor a unas nuevas elecciones generales. Ese temor desaparecerá en cuanto se ponga el avance de los republicanos.

El Sr. Maura no hace la guerra contra una persona determinada, sino contra todo el partido conservador.

**Romero dimite.— Consejo importante**

Madrid 1-4'30

Los señores Maura y Villaverde, por separado, han conferenciado con el Presidente del Congreso señor Romero Robledo habiendo logrado que desistiera de presentar la dimisión.

Hoy si se halla restablecido por completo acudirá a primera hora al Congreso.

Mañana habrá Consejo para tratar asuntos de mucho interés.

**Una carta.—Lo que dice el «Heraldo»**

Madrid 1-7,15.

Se dice que el Ministro de Hacienda ha escrito una carta al señor Maura negándose a seguir en el Ministerio.

El diario el «Heraldo de Madrid» dice que ha oído hoy cosas muy gordas y de gravísima importancia acerca de la indiferencia demostrada anteayer por el Sr. Maura dejando de ir a Palacio a informar al Rey de la sesión del Congreso. Dice que lo que oyó no lo puede decir.

Afirma que el Presidente de Consejo parece que está tranquilo, pero finge, pues se halla muy preocupado.

Añade que la crisis se avvicina.

**VALORES LOCALES**

Fomento Agrícola . . . . .	000 00
Crédito Balear . . . . .	101 00
Salinera Española . . . . .	000 00
Bonos Municipales . . . . .	42 00
Obligaciones al 6 por 100 . . . . .	000 00
Obligaciones al 5 por 100 . . . . .	000 00
Islañas . . . . .	48 75
Obligaciones de la Islaña . . . . .	104 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	52 50
Alumbrado por Gas . . . . .	79 50
La Económica . . . . .	10 00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 29.	
4 p. interior . . . . .	76 05
Amortizable al 5 p. interior . . . . .	93 40
Carpetas . . . . .	00 00
Banco de España . . . . .	479 00
Tabacos . . . . .	418 00
Francos . . . . .	39 15
Libras . . . . .	00 00

**Aviso**

LA GRANJA SAN BRUNO ha instalado su despacho central en la calle del Santo Espiritu número 8, donde se expende la tan acreditada LECHE y se reciben órdenes para el servicio a domicilio que se verifica diariamente mañana y tarde.

SANTO ESPIRITU 8

Imprenta de F. Guasp, Morey.

La ciencia y la guerra

Qué es un torpedo

La iniciación de la lucha entre japoneses y rusos, mirada en cierto aspecto, no parece la guerra entre dos pueblos, sino la guerra entre dos máquinas, que son el acorazado y el torpedo.

La ciencia todo lo transforma. Su hábito revolucionario lo mismo llega a las artes de la paz que a las de la guerra.

Cada arma moderna es un alarde de los progresos científicos; es una verdadera maravilla mecánica. Todas las ramas de la ciencia se juntan para darle perfecciones, y una de las armas de que más se habla ahora es el torpedo. ¡Hablemos del torpedo!

Hay muchas clases de torpedos. Unos fijos sobre el fondo del mar, otros sumergidos a cierta altura; éstos automóviles; aquéllos dirigibles por cables, etc., etc. Es toda una familia numerosa de aparatos destructores. Pero en sustancia todos son lo mismo: una mina formidable de materias explosivas que estallan debajo de los barcos sin que valgan blindajes, corazas ni aceros, para contener la imponderable energía destructora.

Con estas máquinas infernales han comenzado la guerra los japoneses. En la noche famosa del ataque a los barcos rusos en Puerto Arturo lanzaron varios torpedos automóviles, probablemente del tipo Whitehead.

¿Qué es un torpedo de esa clase? Intentaré dar de él una idea vulgar, aproximada, «en bloque».

Un torpedo Whitehead es a manera de un cigarro puro; es como una tagarina de 15 centímetros, grande, muy grande. Es tagarina por la forma y hasta por sus efectos; dicho sea sin faltar a nuestra Compañía Arrendataria de tabacos ó de torpedos. Hasta tal punto hay semejanza, que sin caer en hipérbole podría decirse que algunas de nuestras tagarinas son torpedos pequeños.

Pues figúrese el lector que ese cigarro de 15 centímetros se agranda y se agranda hasta tomar una longitud de cinco metros y el grosor de unos 60 centímetros de diámetro en el centro. ¡Ya tenemos un torpedo en su conjunto exterior!

Por dentro es más complicado. Dentro lleva toda una maquinaria admirable, ingeniosa, sutilísima. En un extremo, en la punta que al marchar va delante, en lo que hace oficio de proa, lleva dentro el fulminante, lo que vulgarmente pudiéramos llamar «el pistón.» No importa por el momento saber en qué consiste; basta saber que al chocar con el buque enemigo (y á veces con el amigo), ese pistón hace su oficio.

Inmediatamente detrás de ese fulminante está lo que suele llamarse «cámara de pólvora» ó «cámara de explosión». En ésta se coloca la verdadera mina, las sustancias explosivas: la dinamita, la melinita, la cordita, la pncelastita, ó cualquiera otra semejante, que, por desgracia, ¡abundan tanto! El mecanismo de la explosión no puede ser más sencillo: al choque estalla «el pistón», y en seguida deflagra con potencia destructora, inmensa, la car-

ga de explosivo. No hay fuerza, ni peso, ni barco, ni roca que resistan á la violencia apocalíptica de una explosión semejante.

Falta ahora ver como va el torpedo hasta el buque atacado. Aquí entra la mecánica con todos sus adelantos.

El torpedo Whitehead es automóvil. Una vez disparado marcha por las aguas, como si fuera un pez monstruoso con escamas de acero y vientre lleno de elementos destructores.

En la parte posterior, en lo que sería la cola del pez, hay una hélice, es decir, hay varias aletas encorvadas que giran rápidamente alrededor de un eje, como los radios ó «aletas» de un molino de viento. Agita el pez la cola y avanza dentro de las aguas; gira la hélice del torpedo y éste camina rápido dentro del mar hasta que el choque le detenga. ¡La semejanza es completa!

Para mover esa hélice lleva en su interior el torpedo una verdadera máquina, un motor. ¡Por eso se llaman automóviles!

El motor necesita una fuerza. En las locomotoras, la fuerza nace del vapor de agua; en los automóviles ordinarios, del alcohol ó de la gasolina; en los tranvías de Madrid, de la electricidad... En los torpedos Whitehead la fuerza sale del *aire comprimido*. Detrás del depósito de sustancias explosivas se encuentra lo que se llama «cámara de aire.» Ese aire, encerrado á la presión de 60 atmósferas, ejerce una fuerza enorme: ¡la equivalente á seis arrobas de peso sobre cada centímetro cuadrado!

Al disparar el torpedo se establece comunicación entre la cámara de aire y su pequeño moir. El aire aprisionado sale con violencia y agita los órganos de la máquina, á la manra como el vapor de una locomotora va á los cilindros de la máquina y empuja á las ruedas y hace avanzar el tren. En el torpedo hace girar la hélice exterior, hace mover la «cola del pez» monstruoso, y éste avanza, hasta chocar con el buque enemigo ó con el obstáculo que le hace estallar.

Todo esto y su disposición ingeniosa ya son cosas admirables, pero quedan otras no menos sorprendentes.

El torpedo va por las aguas y éstas se agitan violentamente. ¿Qué hacer para que no se desvíe? ¿Qué hacer para que no se vaya al fondo ó se suba á la superficie?

Ambos problemas, al parecer insolubles, están resueltos en los torpedos modernos. No podía quedar esta portentosa máquina á merced de las aguas veleidosas y agitadas.

Para evitar que el torpedo desvíe hacia la derecha ó hacia la izquierda, lleva en su parte exterior dos láminas planas grandes, fijas según el eje del torpedo. Son como dos timones inmensos. Semejan muy bien á la aleta dorsal de los peces, sino que lleva dos, una encima y otra debajo. Esos dos timones aseguran la marcha sin *desviaciones laterales*.

Queda por regular la profundidad. El torpedo ha de marchar por debajo del agua á chocar con el buque enemigo. ¿Va el torpedo muy hondo? Pasará por debajo del barco sin chocar. ¿Va por la superficie? Chocaría en uno

de los costados, perdiéndose parte del efecto. ¡Hay que atacar al casco!

El regulador de profundidad es uno de los mecanismos más ingeniosos de muy difícil descripción. Veamos si es posible dar idea de él. En los costados lleva el torpedo hasta seis láminas planas, horizontales. Son á modo de timones de dirección horizontal. Figúrese el lector que esos timones se desvían un poco del plano horizontal: levantándose de la parte anterior *el torpedo sube*. Figúrese que se inclina en otro sentido: *el torpedo baja*. Ahora bien: ¿quién regula en cada instante esos movimientos? ¡La ciencia!

En uno de los costados tiene el torpedo una pieza móvil encajada en un tubo que funciona á modo de émbolo de una bomba. Esa pieza móvil está gobernada ó movida por dos fuerzas. Por dentro la empuja un resorte de potencia conocida.

Por fuera la empuja la *presión del agua*. Si el torpedo va muy hondo, la *presión del agua es grande*, es mayor que la fuerza del resorte, la pieza móvil penetra, las aletas horizontales se inclinan debidamente, y *el torpedo sube*. Si el torpedo va á poca profundidad, la *presión del agua es poca*, el resorte interior vence, la pieza móvil, sale, las aletas se inclinan y *el torpedo baja*. ¿Se puede idear nada más ingenioso? El equilibrio en esas dos fuerzas encadenada y encarrilla al torpedo dentro de las aguas, y le obliga á llevar el camino señalado y á cumplir su misión destructora y homicida.

¿Qué falta? Lanzar el torpedo. Para ello se emplean unos cañones especiales, llamados tubos lanza-torpedos. Necesitan comunicarse poca velocidad, porque el torpedo lleva en sí mismo fuerza para recorrer su camino. Necesitan, en cambio, y ello es fácil, darle la debida dirección y hacer que en el momento del disparo comience á funcionar el motor del propio torpedo.

Los torpedos Whitehead pueden recorrer por sí mismos hasta 1.700 metros de distancia; cuando se les da la máxima velocidad no pasan de 400 metros. No obstante, conviene siempre lanzarlos lo más cerca posible. A pesar de sus muchas perfecciones un largo recorrido inspira poca confianza. Las corrientes de las aguas son muy violentas, y son inevitables desviaciones laterales si se les lanza desde lejos.

Y basta por hoy de vulgaridades antiguas acerca de los torpedos. Probablemente habrá tiempo de hablar de otros torpedos y de otras perfecciones más recientes.

F. DE CARVIC.

LA VIDA CARA

EL PROBLEMA DEL ALCOHOL

Vuelve á hablarse del alcohol; una vez más estamos amenazados de un aluvión de artículos y discursos sobre la materia. Antes de que el nublado descargue, y para poder tomar posición, veamos al lado más práctico del asunto y atendamos á los intereses más respetables: los del consumidor.

Al echar la primera ojeada sobre la materia, nos encontramos con una cifra escandalosa; el alcohol de mayor

consumo entre las gentes honradas, el alcohol de quemar, el que el comercio denomina «espíritu sucio», se vende á dos pesetas el litro; casi sale más barato hacer el té con agua de Colonia.

Ciertamente que el espíritu de vino no es un artículo de primera necesidad; pero no es menos cierto que desempeña un gran papel en la economía doméstica de los ciudadanos, y que hoy, gracias á los progresos de la Industria, puede y debería ser un baratasísimo agente de calefacción y hasta de luz y de fuerza. Si en lugar de estos nos encontramos con que se vende á dos pesetas litro, no necesitamos otro dato para asegurar que nos encontramos ante una situación anormal que, imposibilitando un gran progreso, constituye una explotación inicua, lograda á costa de la estrechez en que viven la clase media y la clase popular.

De dos ó tres años á esta parte se ha agravado el mal en proporción enorme; cuando se estableció en Madrid la Cooperativa de la Prensa, vendía ésta el espíritu á 85 céntimos el litro; después subió á 90, después á 1 peseta y 20 céntimos, ahora no lo tiene; pero en las demás tiendas se vende á 2 pesetas.

Recuerdo que por el verano de 1902 mi ilustre amigo el señor Rodríguez Moruelo recibió encargo del Gobierno para estudiar el asunto; hizo lo con la superior competencia que todos le reconocen: organizó una Exposición del alcohol, que era la demostración de sus estudios y trabajos, encaminados al fin utilísimo de abaratar la vida, y me decía lleno de entusiasmo:

—La calefacción barata, cosa tan importante para las clases modestas, es un problema resuelto. Puede ponerse el alcohol en Madrid á 35 céntimos el litro.

Y, lejos de eso, el espíritu sucio, que entonces estaba á 1'20 pesetas, está hoy á 2 pesetas, y para los comerciantes al por menor á unas 28 ó 29 la arroba de 16 litros, según su graduación. El público restringe su uso, y en la mayor parte de las casas se ha vuelto al anticuado estilo de tener que encender el hornillo de carbón de encina para calentar un caldo. El carbón de encina, que se vende con su correspondiente adición de piedras y bien remojado en agua para que pese más.

Y no volvamos los ojos al alcohol bien refinado, porque ese cuesta á 38 á 40 pesetas la arroba. Los españoles no podemos pensar en él.

La cuestión, además, tiene un reverso, y es la imposibilidad de que en estas condiciones pueda lograrse en España del alcohol lo que se logra en todas las naciones civilizadas: uno de los más considerables ingresos para el presupuesto del Estado; en Francia, en Alemania, en Inglaterra sobre todo, el impuesto sobre el alcohol da un rendimiento errecidísimo. En España no llega á dos millones de pesetas.

¿Cuál es la causa? La de todos los encarecimientos: la escasez de mercancía. En España, en efecto, encareció el alcohol—aparte otras razones—porque han disminuido las cosechas de vinos malos, imposibles para el consumo por su mal cultivo y aprovechables solamente para la destilación. Y aquí tenemos otra desgracia, que me-

rece el dictado de escandalosa: criar vino, no para beber, sino para sacar de él lo que en todas partes se saca de una porción de materias de precio ínfimo.

¿Cuál es el remedio? Derribar el arancel. Hay que decir las cosas claras y confesar que no hay transacción posible sobre la conveniencia de unos pocos y la conveniencia general. Todo el problema, este problema que ya en otras ocasiones han embrollado, y que ahora, seguramente, volverán á embrollar los interesados, se puede expresar en pocas palabras y reducir á un concepto de claridad meridiana.

Hay que derribar el arancel, que impide la entrada de la luz, la calefacción y la fuerza, que todo este representa el alcohol barato. Hecho así, y reducido notablemente su precio, ganaríamos todos: el Estado, por razón del impuesto, y los 20 millones de españoles, por razón de una mayor baratura en la vida.

La situación actual ha llegado á ser verdaderamente insoportable y á toda costa debe ser corregida; no hemos de sacrificar la miseria general á la ventaja de unos pocos, y la miseria general acude inmediatamente cuando la llama á gritos el rápido encarecimiento de los artículos de consumo más común.

AURELIO RIBALTA.

Centro de Anuncios

Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca.

Arrendatario de los anuncios de La Almodaina, La Ultima Hora, La Tarde y El Liberal.

Tarifa para LA TARDE

A 0'15 pesetas línea ancho una columna. Anuncios permanentes á precios convencionales. Combinaciones para los cuatro períodos.

Anuncios mortuorios.

Pléanse tarifas

Plaza de Santa Eulalia, 10 CENTRO DE ANUNCIOS

Extravío

Se ha extraviado un pendiente de una perla y un brillante, se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo al Centro de Anuncios donde se le gratificará.

Botellas

Se venden botellas vacías á 12 pesetas 50 céntimos el ciento.

Para informes al «Centro de Anuncios» Plaza de Sta. Eulalia.

Piloto

Se necesita uno para el laud San José, de 38 toneladas, que saldrá con rumbo á Cette.

Informarán: La Comandancia de Marina.

al poco rato, Esteban Arcadievtch estaba hablando con la condesa de la nueva cantante mientras ella miraba con impaciencia á la puer- ta.

—Ahora en marcha, — dijo Wronsky, y todos salieron juntos. Wronsky, iba delante con su madre y tras ellos venían la señora Karenine con su hermano. El jefe de la estación, que corría detrás de Wronsky, los alcanzó al salir dirigiéndose á él.

—Usted ha entregado al segundo jefe doscientos rublos. ¿Tendría V. la bondad de decirme con qué objeto?

—Es para la viuda, —respondió Wronsky, encogiéndose de hombros. ¿A qué viene esta pregunta?

—¿Ha dado V. esa cantidad? —le dijo Oblonsky y oprimiendo el brazo á su hermana, añadió: — ¡Muy bien! ¡tiene un corazón excelente! A los pies de V. condesa, — le dijo cuando ésta llegó y montó en su coche. Entonces se detuvo

con su hermana para ir en busca de la doncella: cuando salieron de la estación ya se había perdido de vista el coche de los Wronsky: por todas partes no oían más que los pormenores del accidente.

—¡Qué espantosa muerte! —decía un caballero que pasó junto á ellos.

—¡El tren le ha partido en dos! —Diga V. más bien: ¡Qué hermosa muerte! —añadió otro; —ha sido instantánea.

—¿Por qué no toman mayores precauciones? —decía un tercero.

La señora Karenine subió al coche y su hermano observó con asombro que se estremecía toda ella y que no podía contener las lágrimas.

—¿Qué tienes, Ana? —le preguntó cuando se pusieron en marcha. —Es un presagio funesto, —respondió la señora Karenine.

—¡Qué locura! —dijo el hermano. —Tu estás aquí y eso es lo que importa. No puedes imaginarte

alto cargo oficial, que era en fin una gran señora de Petersburgo.

—Al fin y al cabo, Ana no tiene la culpa, —decía para sí; —de ella nunca he oído nada que le fuera desfavorable y nuestras relaciones fueron siempre buenas y amistosas. Sin embargo el recuerdo que había conservado de los Karénine en Petersburgo no le era muy agradable.

Había creído descubrir un no sé qué de falso en su género de oída.

Haría muy mal en no recibirla. ¡Con tal que no trate de consolarme, —pensaba Dolly; —ya conozco los consuelos y las protetas de resignación cristiana y sé cuanto valen.

Dolly, desde el altercado con su esposo, había pasado los días completamente sola con sus hijos; no quería hablar con nadie de su dolor y no se sentía con fuerza bastante para conversar ni aun de cosas indiferentes.

La Sra. Karenine se alejó con rápido paso.

—¡Qué hermosa es! —exclamó la condesa.

El hijo, que opinaba lo mismo, siguió con sus ojos la graciosa aparición hasta perderla de vista. La vio acercarse á su hermano y hablarle con animación. Era evidente que la conversación no tenía relación alguna con él y Wronsky se sintió algo contrariado.

—Dime, mamá, ¿todos están buenos? —preguntó á su madre.

—¡Ya lo creo! Alejandro cumple muy bien conmigo: María está lindísima; tiene una figura muy interesante. Y siguió hablando de lo que más alegraba su corazón: del bautismo de su nieto, por el que venía á Petersburgo, y de la benevolencia del Emperador para con su primogénito.

—Aquí viene Lorenzo, — dijo Wronsky al ver al viejo cria-

**FERRO-CARRILES**

**DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:  
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**En la librería de**

**GUASP, — Morey 6,**

se hallan de venta toda clase de

Misales,

Devocionarios,

Breviarios, y

Semanas Santas,

procedentes de las PRINCIPALES LIBRERÍAS de Turin, Milán, Ratisbona, Turnay, Madrid y Barcelona.

á PRECIOS ECONÓMICOS

REDUCIDOS

**VIDA DEL**

**BEATO RAIMUNDO LULIO**

mártir y doctor iluminado

escrita en castellano por el sabio lulista

R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana».

Consta la obra de dos tomos y se vende al PRECIO DE SEIS REALES, EN LA LIBRERÍA — de GUASP, Morey, 6 —

**GRAN CASA DE COMIDA**

DE FRANCISCO PUJOL

Calle de Vallori—15—Palma de Mallorca

Esta casa recientemente abierta puede ofrecer á sus favorecedores buen servicio, limpieza y economía en los precios, pues está montada á la moderna y alcance de todas las fortunas.

Mi lema, es: *limpieza, prontitud y economía que es lo que nos hace falta en el siglo XX.*

A comer bien á la calle de VALLORI, n.º 15.

**Transpaso**

Se desea transpasar una tienda de comestibles bien surtida y con mucha clientela.

El «Centro de Anuncios» informarán de quien es el dueño.

**Diligencias para los pueblos**

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida	Llega
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
S' Arracó. . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	
Calviá . . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	
Esportles . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Establiments .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Estallenchs . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Benyalbufar . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Puigpuñent . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Valldemosa . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Deyá . . . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Sóller . . . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Bunyola . . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Lluchmayor . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.	
Santanyí . . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Campos . . . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Sancellas . . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Sta. Eugenia . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Felanig . . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Igaida . . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
ontuirí . . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Porreras . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	

**TRADICIONS y FANTASIES**

Nuevo tomo de poesías de D. Miguel Costa, Pbro.—Se halla en venta al precio de 2'50 pesetas en las librerías de Guasp, Morey, 6, y de Mir, Cadena de Cort, 11.

**EN ESTA IMPRENTA**

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRÉTRAS,
- ETIQUETAS,

— TARJETAS DE VISITA —  
 CARTELES Y EMBLEMAS  
 PARA FUNCIONES RELIGIOSAS  
 TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES

Como también se confeccionan:  
**RECORDATORIOS**  
 — Y —  
**ESQUELAS MORTUORIAS**

**TELEGRAFOS**

Estaciones de servicio permanente: Palma.— Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.— Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. y de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.— Estación semafórica: Bejolf, en la isla de Menorca.

**CARRERA DEL MAGISTERIO**  
 Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

**Don Jaime Terrés**

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

**¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!**

El extraordinario crédito de que goza el callicida MATA-CALLOS «Bosch» para la curación radical de toda clase de durezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.

DE VENTA: FARMACIA Bosch, MANACOR. EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO y principales farmacias.  
 1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 2'50 ptas.

**OBRAS DE RAJON SUU**

TOMO I  
*Libre del Gentil e los Tres Savis,*  
*Libre de la Primera e Segona Intenció,*  
*Libre de Mil Proverbis.*  
 textos originales publicados ilustrados con notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo y glosario de M. OBRADOR Y BENNASAR  
 TOMO II  
*Arbre de Filosofia d' Amor,*  
*Libre de Oració,*  
*Libres de Dev, de Conevensa*  
*de Dev, del Es de Dev.*  
 transcripción, notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ; prólogo de MIGUEL COSTA Y LLOBERA presbítero.  
 Esta interesante obra se halla de venta en la librería de Guasp, Morey, 6, al precio d 10 pesetas.

**Nicolás Ticonlat**

**CIRUJANO-DENTISTA**

Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y mastificación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Precios económicos.

☞ Paseo del Borne

Entrada: ELAIRES, 102.

**Es ca d' Inca**

SEGONA EXIDA D' AQUEST Setmanari mallorquí que surt á llum á la mateixa ciutat del cá embarrat. Lladra (y no mossega) cada diumenje y se ocupa de lo profitós p'el país, defensant la Santa Fé Católica, (qui ho posé en dupte que vegí els números publicats, que estan per mostra á se llibreria de D. Felip Guasp, carré d' en Morey.—Palma hont s' admeten suscripcions per una peseta cada trimestre.

**VAPORES CORREOS**

**SALIDAS DE PALMA**

Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sábados á las 6'30 tarde.  
 Para Barcelona (procedente de Ibiza): jueves á las 6'30 tarde.  
 Para Barcelona (via Alcudia): Domingos á las 2 tarde.  
 Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles á las 12 del día.  
 Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes á las 12 del día.  
 Para Mahon (directo): jueves á las 6'30 tarde.  
 Para Mahon (via Alcudia): Martes á las 2 tarde.  
 Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos á las 9 mañana.  
 Para Ibiza (viaje á Valencia): Miércoles á las 12 del día.  
 Para Ibiza (viaje á Alicante): Viernes á las 12 del día.

**ENTRADAS EN PALMA**

De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes á las 7 mañana  
 De Barcelona (viaje á Ibiza): Domingos á las 7 mañana  
 De Barcelona (via Alcudia): Miércoles á las 9 mañana  
 De Valencia (escala en Ibiza): Sábados á las 7 mañana.  
 De Alicante (escala en Ibiza): Lunes á las 7 mañana.  
 De Mahon (directo): Miércoles á las 6 mañana.  
 De Mahon (via Alcudia): Lunes á las 9 mañana.  
 De Ibiza (viaje á Barcelona): Jueves á las 2 tarde.  
 De Ibiza (procedente de Valencia): Sábados á las 7 mañana.  
 De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes á las 7 mañana.

**Instituto Español**

**Seguros sobre enfermedades**

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

**Jubileo extraordinario para las Islas Baleares**

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Leonés

Contiene 300 sucursales en España con un total de

**50,000 ASOCIADOS**

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serriá 27.

**REPRESENTANTE**

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.

AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

**COMISIONES Y REPRESENTACIONES**  
**Gabriel Pericás**  
 Plaza Atarazanas, 11, principal

PALMA DE MALLORCA

IMPRESIONES
PRONTITUD y ECONOMÍA
LIBRERÍA

**TALLER DE ENCUADERNACIONES**

— (DE) —

**FELIPE GUASP**

Calle de Morey, 6 y 8.

IMPRESIONES DE TODAS CLASES
TANTO en NEGR COMO EN COLORES

Venta de libros al por mayor y menor.—Devocionarios de todas clases.—Estampas, sacras, rezos, misas y otros objetos religiosos.—Papel de Tina y continuo y otros artículos.—Tintas de las más importantes fábricas Españolas y Extranjeras.—Libros rayados.—Cuadernos, libretas, carpetas y otros objetos para uso de Oficinas y casas de Comercio.—Cartapacios y variedad de libros para Escuelas.

**SUSCRIPCIONES A OBRAS Y PERIODICOS**

CASA EDITORIAL DE
ELEGANCIA y buen GUSTO.
EL DIARIO DE PALMA

170 KARENINE

TOLSTOY 175

174 KARENINE

TOLSTOY 171

do;—podemos salir; la multitud se ha dispersado ya.

Wronsky ofreció el brazo á su madre; el criado, la camarera y un mozo se encargaron del equipaje. Al dejar el vagón vieron correr mucha gente tras el jefe de la estación, hacia la cola del tren. Había ocurrido una desgracia; y todos se agolparon en aquel punto.

—¿Qué pasa? ¿dónde está? ¿Ha caído? ¿ha muerto? se oía aquí ó allá gritar entre el gentío. Estaban Arcadievitich y su hermana habían vuelto atrás acercándose de nuevo asustados al vagon para huir del tropel.

Las señoras volvieron á subir al coche mientras Wronsky y Esteban Arcadievitich iban á informarse de lo que había ocurrido.

Un factor de servicio, borracho y con la cabeza demasiado tapada por miedo al frío, no había podido notar el movimiento del tren y había sido arrollado.

bia, vivo retrato de su padre. Mientras leía, entretentase el niño en arrancarse de su casaquilla un botón que se sostenía apenas.

Su madre le había reñido varias veces, pero la manecita volvía siempre á la carga con el desgraciado botón y guardarlo en el costurero.

—Estate quieto con las manos, Grisha—decía su madre poniéndose de nuevo á trabajar en una cubierta de crochet, labor que exigía mucho tiempo y que Dolly comprendía solo en los momentos difíciles. Trabajaba nerviosamente anudando las mallas y contando los puntos.

Por más que el día anterior dijera á su marido que la llegada de Ana le importaba poco, lo había preparado todo para recibirla convenientemente.

Absorta en sus pensamientos, anonadada por el dolor, Dolly no olvidaba que Ana era la esposa de un personaje que ocupaba el muy

cuantas esperanzas he fundado en tu venida.

—¿Conoces á Wronsky desde hace mucho tiempo?

—Sí; y estamos esperando que se case con Kitty.

—¿De veras?—dijo Ana dulcemente.—Ahora hablemos de ti,—añadió moviendo la cabeza como para ahuyentar un pensamiento importuno y doloroso. Hablemos de tus cosas. He recibido tus cartas y aquí me tienes.

—Si, todas tus esperanzas se fundan en tí,—dijo Arcadievitich.—Cuéntamelo todo ahora. Y Esteban empezó su historia.

Al llegar á su casa ayudó á su hermana á bajar del coche, y después de estrecharle la mano suspirando, se fué á despachar sus asuntos.

**XIX**

Cuando Ana entró, Dolly estaba en un saloncito, ocupada en corregir la traducción del francés á un hermoso niño de cabeza ru-

Las señoras se enteraron del caso por el criado, antes de que volvieran Wronsky y Oblonsky.

Estos habían visto al cadáver destrozado; Oblonsky se hallaba muy conmovido.

—¿Qué aspecto más espantoso!—decía—Si vieras, Ana... ¡qué horror!

Wronsky callaba y su hermoso rostro estaba serio, pero tranquilo.

—¡Ah! ¡si V. le hubiera visto, condesa!—continuaba Arcadievitich.

Su mujer está allí; ¡es terrible! ¡Se ha lanzado sobre el cadáver! Dicen que el infortunado era el único sostén de una familia numerosa. ¡Qué horrible desgracia!

—No se podría hacer algo por ella?—murmuró la señora Karenine.

Wronsky la miró un punto.

—Vuelvo en seguida, mamá—dijo hablando á la condesa.

Y bajó del vagón. Cuando volvió,